
ПРАВОПИСАНИЕ 
ЧАСТИЦЫ НЕ С 

ГЛАГОЛАМИ



ДА      ИЛИ   НЕТ

�  Глагол – это часть речи, которая отвечает на 
вопросы что делать? и что сделать?

� -Глагол – это часть речи, которая обозначает признак 
предмета.

� -Глагол в предложении бывает сказуемым.
� -Глагол может изменяться по временам, лицам и 

числам.
� -Глагол имеет три спряжения.
� -Глагол имеет два вида: совершенный и 

несовершенный.
�  Не с глаголами всегда пишется раздельно



�и, от, об, под, за, на, над, 
перед, не
�Правда в огне (не) горит и в 

воде (не) тонет.



Глагол же, не любя 

безделья,

с частицей НЕ  пишется 

РАЗДЕЛЬНО!



Проверим!



Кле…ть,об…зьяна,
ла…ть,жуж…ать,н…род,

к…лодец,г…товить,
ж…лезо,ве…ь,г..ризонт

ж…лать,обид…ть.



Клеить,обезьяна,лаять,
жужжать,народ,

колодец,готовить,
железо,веять,горизонт

желать,обидеть.



Лаять                 
жужжать               
готовить               
кипеть                 
веять                  
желать                



Лаять                  не  лаять
жужжать             не  жужжать  
готовить              не  готовить 
кипеть                 не  кипеть
веять                   не   веять
желать                не   желать 



Правописание частицы НЕ 
с глаголами

     неДа   Нет

        
     не

   раздельно
слитно

Если слово в 
русском языке 

употребляется без 
частицы не пишем 

раздельно

Если слово в 
русском языке не 
употребляется без 

частицы не 
пишем слитно



Бывает всё же, что глагол
Совсем без не не может!

Тогда, куда бы он ни шёл, – 
И не с ним вместе тоже.



Группа №4
Кто (не) стыдится спрашивать, 

узнает многое.
Чего (не) знаешь, о том (не) говори.
Волков бояться – в лес (не) ходить.



Кто не стыдится спрашивать, 
узнает многое.

Чего не знаешь, о том не говори.

Волков бояться – в лес не ходить.



Группа№2

По воробьям из пушки не 
стреляют.

В решете воду   не 
удержишь.

Слезами горю не 
поможешь.



Группа №3
Друг в беде  не   бросит.

Не бросай друга в несчастье.
Дружба – как стекло, 
разобьёшь – не  склеишь



Группа №1
После драки кулаками не машут.
Не учи рыбу плавать.
Без труда не выловишь и рыбку 
из пруда.



волить

навидеть
годовать

взлюбить
здоровится

доумевать
не

не

не

не

не

не



Негодовать – возмущаться, быть 
недовольным
Недоумевать – синонимы – растеряться, не 
понимать, теряться в догадках, ума не 
приложить.
Какими действиям человек показывает 
недоумение – чешет затылок, пожимает 
плечами, округляет глаза
Неволить – принуждать, заставлять делать 
что-то
Ненавидеть – чувствовать вражду и 
отвращение
Недомогать – испытывать болезненное 
состояние
Нездоровится – болеть, хворать



Учимся исправлять ошибки .
Допиши частицу не.Как ее 
нужно писать с данными 
глаголами?



Я навижу рано вставать . 

Миша доумевал ,за что 
ему поставили двойку.

Сестре здоровится .

Он годовал против лжи.



Я ненавижу рано 
вставать . 
Миша недоумевал ,за 
что ему поставили 
двойку.
Сестре 
нездоровится.Он 
негодовал против 
лжи.



         Друзья природы. 
Природу   надо  охранять.  Друг 
не портит   деревья   в    лесу, 
не  режет   кору,не 
ломает  ветки. Друг 
не разрушает   птичьи   гнёзда, 
не разжигает   костры. 
Друзья  природы 
не оставляют  мусор  в  лесу.



(Не)навижу, (не)спорю, 
(не)злюсь,(не)
тороплюсь,(не)спорю,(не)
годую .



Не ругайтесь,
 не деритесь,
не стоните, 
не дразнитесь, 
не кричите, 
не спишите, 
вместе НЕ не напишите!




